

# EL BIEN PÚBLICO

Mahon Lunes 5 Enero 1891

AÑO XX

Núm. 5.401

OFICINAS

Bastion, 39

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

## LAS DOS CONDUCTAS

El partido liberal-conservador ha realizado su promesa en la cuestion arancelaria. El aumento de derechos para determinados artículos es un hecho. Solicitáballo el país, solicitáballo los agricultores, solicitáballo tambien Centros productores con los cuales creian contar los fusionistas: es un hecho, y esto honra al Gobierno, el cual, en pocos dias, ha resuelto problemas que los liberales del Sr. Sagasta ofrecian esdalarcer y embrollaban en la realidad durante cinco años. Bien se advierte que cuando los partidos quieren gobernar seriamente con arreglo á principios mantenidos en la oposicion, no hallan ningún obstáculo. El mayor que antes existia era la voluntad del Sr. Sagasta, ó la indisciplina de la mayoría fusionista. Cual fuere, el Gobierno anterior no hizo nada en pro de los intereses de los agricultores.

Al aprobarse los presupuestos vigentes, apareció unido el partido liberal por medio de fórmulas que parecian tender á una política económica proteccionista. El iniciador de las fórmulas fué el Sr. Moret, de quien se dijo entonces que la realidad le habia hecho rectificar en parte, cuando menos, sus antiguas ideas libre-cambistas. Los amigos del Sr. Gamazo consideraron aquellas fórmulas como un triunfo suyo obtenido en el seno de una mayoría compuesta en casi su totalidad de adversarios. ¿Quién es el que en la Comision arancelaria ha trabajado mas para que la tendencia proteccionista no prosperara? ¿Quién es el que, con un voto particular libre-cambista, ha venido á desvirtuar aquellas fórmulas? El Sr. Moret. Despues de lo que se llamó convenio con los amigos del Sr. Gamazo, parecia natural que los que se manifestaron mas deseosos de obtenerlo, hicieran lo posible para asegurarlo, en el seno de la Comision arancelaria. Y, en efecto, el voto particular del Sr. Moret vuelve á distanciar á la mayoría libre-cambista de los amigos del Sr. Gamazo.

¿Por qué se pactó entonces, si tenia que retroceder una parte de los pactantes? ¿No se vé ahora claro, clarísimo, que lo ocurrido no fué sino una ficcion con la cual trataron de engañarse los que la concertaron? Ahora los que muestran mayor enojo contra el aumento de derechos y la derogacion de la base quinta, no son los libre-cambistas de escuela, sino los del partido fusionista, precisamente aquellos que trataron de robustecer una situacion desquiciada, dando la razon á la tendencia económica representada por el Sr. Gamazo. No es posible hallar contradiccion mayor.

¿Para qué reconocieron que era necesario aceptar aquella tendencia, si no tenian que apoyarla cuando vieran su éxito en «La Gaceta»? ¿Querian acaso que el señor Gamazo se aplacara, y en la primera ocasion que encontraran decretar una rebaja de derechos arancelarios? Sea lo que fuere, su actitud es inexplicable, si bien, como hemos dicho, pone de manifiesto su falta de formalidad y el dualismo existente en el partido fusionista. Hemos de alabar hoy la

prudencia del Sr. Sagasta, por no haber reunido á los ex-ministros fusionistas con el propósito de confeccionar el programa electoral. ¿Qué habia de reunirlos, si entre ellos existia diferencia tan honda de principios y de conducta en la cuestion arancelaria!

Pero esa prudencia no puede evitar la excision. Hoy el partido fusionista no puede dirigirse al país por conducto de sus hombres mas caracterizados dando opinion sobre los asuntos económicos y arancelarios, que son los mas importantes. Está imposibilitado de hablar, y vá á las urnas con vaguedades, no con ningún programa concreto. En cambio, el partido conservador, disciplinado, unido, se dirige al cuerpo electoral despues de haber realizado su promesa. Aquí no hay engañosas fórmulas, ni ficciones: la sinceridad y la lealtad es base de los compromisos políticos. La diferencia es inmensa. El cuerpo electoral, seguramente, sabrá apreciarla.

## EL CONGRESO DE AMERICANISTAS DE 1892

A las tres de la tarde de ayer celebró en la Real Academia de la Historia su primera reunion la Junta organizadora del Congreso de americanistas que ha de celebrarse en Huelva para conmemorar el cuarto aniversario del descubrimiento del Nuevo Mundo. Presidió el Sr. Fabié, teniendo á su derecha al Sr. Rada y Delgado, y á su izquierda á los Sres. Vilanova y Zaragoza, delegados los tres del Congreso últimamente verificado en Paris.

Dada cuenta por el ministro de Ultramar del objeto de la reunion, usó de la palabra el Sr. Rada, quien hizo un resumen de los trabajos realizados en Paris, y manifestó el acuerdo allí tomado de que el próximo Congreso se verificará en España, estando conforme con esta idea los delegados de los Estados Unidos, á pesar de que en un principio se pensó en este país para que allí se celebrase, siendo desechado el pensamiento por algunas dificultades suscitadas.

Habló seguidamente el Sr. Fabié, comenzando por disculpar la falta de asistencia del Sr. Cánovas. Se ocupó despues del origen de estos Congresos, iniciados en Francia, siendo ocho el número de los ya verificados; encareció su importancia y puso de manifiesto los fines que persiguen. Los principales, en su concepto, son el estudio de las razas que pueblan el Nuevo Mundo, el de los idiomas que les sirve de medio de expresion, de cuyo estudio echó los cimientos el abate español Hervás, y por último, el de las navegaciones y viajes que á la América se han verificado hasta su completo conocimiento. Los dos primeros estudios ó sea el de la etnografía y filología, nos daran á conocer una civilizacion que bien pudiera llamarse precolombiana; el último, los brigenes de la cultura actual. En esta parte se extendió el Sr. Fabié sobre las dudas, aun no resueltas, y discusiones no terminadas, sobre si fueron los escandinavos españoles los que primero visitaron la

América; pero de todos modos, dijo, el viaje de los españoles bajo las órdenes de Colón es el que tuvo importancia, porque ellos llevaron los elementos civilizadores.

Dió, por último, cuenta de la lista, manifestando que los señores que quisieran podian pedir las inclusiones que les parecieran convenientes.

En este sentido hablaron muchos, pidiendo ya inclusiones, ya exclusiones, hasta que el Sr. Labra propuso un voto de confianza á la Mesa para que ésta, á la usanza inglesa, hiciera lo que creyese más acertado. Así se hizo, no sin acordar antes que todos los directores de los periódicos de Madrid formaran parte de los secretarios adjuntos.

Se nombró una comision permanente compuesta de los señores siguientes:

Presidente honorario, D. Antonio Cánovas.

Efectivo, Sr. Fabié.

Vicepresidentes: duque de Veragua, general norte americano, Mr. Grubb, general mejicano, Sr. Riva Palacio, Sres. Rada, Ferraz, Zaragoza y Bremón.

Se acordó, por último, poner el Congreso bajo el patronato del Rey D. Alfonso XIII y dar cuenta al presidente del celebrado en Paris de la reunion que se estaba verificando, pues de no hacerlo así ante del 31 de Diciembre, caduca el derecho de España á que en ella tenga efecto el Congreso.

Al efectarse dirigirá á Paris el siguiente telegrama:

«M. Quatrefoés.—Madrid, 28.—Acaba de constituirse la Junta organizadora del noveno Congreso americanista que ha de celebrarse en el convento de Santa Maria de la Rabida, provincia de Huelva, del 12 al 17 de Octubre de 1892, y queda abierta la suscripcion con arreglo al art. 2.º de los estatutos generales.»

## LA JAUJA DE AMÉRICA

Como oportunamente recuerda un colega, durante estos diez últimos años la prensa del Plata y una parte de la europea manejan á diario el bombo para encomiar las excelencias de la Republica Argentina y dirigir hácia Buenos-Aires las corrientes de emigracion del viejo mundo.

—¡Venid—gritaba la prensa argentina á los incautos—y aquí hallareis la nueva tierra de promision! Millares de leguas de territorio sin cultivar os aguardan para que las hagais productivas. El comercio y la industria necesitan de vuestras inteligencias y de vuestros brazos. ¡Venid, y os enriquecereis!

Y el gobierno argentino establecia en Europa agencias de emigracion, y dedicaba crecidas sumas á la trata de blancos, á quienes se pagaba con esperanzas y promesas, nunca con realidades.

Los pobres emigrantes eran conducidos y tratados como negros bozales, y apenas llegados á la nueva Jauja, advertian que allí la libertad era pura fantasia; que las colocaciones escaseaban y los patronos eran tipos parecidos á señores feudales; los alquileres muy caros, la alimentacion por las nubes y el dinero imaginario.

Con razon ha dicho, pues, un diario español de Buenos-Aires:

«Los extranjeros no encuentran sino hambre y miseria por todas partes, hallándose en la dificilísima situacion de no poder abandonar el país. El desengaño no ha podido ser más terrible.

«Y como el hambre y la miseria aprietan, y como la mayoría de pueblo no es argentino, sino extranjero, «engañado inicialmente», el dial que no pueda sufrir más dirá: «Arriba y vamos á hacernos justicia por nuestra propia mano: antes que morir de hambre es preciso perecer matando.»

Vino la revolucion de Julio, que fué muy sangrienta; vino en Agosto la caída del Gobierno; vino en Septiembre y Octubre la agitacion en las provincias, al par que la ruina y la miseria en Buenos-Aires.

Llega el mes de Noviembre y el pueblo, la policia y la marina luchan en las calles de Rosario de Santa Fe, en las cuales caen á centenares los muertos y los heridos.

«La provincia de San Luis, por ejemplo —dice «La Prensa» bonaerense—asolada por la sequia, por la langosta y por los malos Gobiernos, ofrece en este momento el espectáculo de un campamento de guerra—en pleno desastre económico y financiero—con cuerpos de policia militarizados, con centenares de ciudadanos arrancados por la fuerza de sus hogares y de su trabajo para formar en esos cuerpos.»

A la vez que estas líneas aparecian en el ya citado periódico, otro estampaba lo que el lector verá á seguida:

«El robo, el saqueo», han sido implantados durante el gobierno del Dr. Juárez Celmán, y es preciso desenmascarar á sus autores. Tenemos las listas de sus nombres y habremos de publicarlos; pero esperamos un breve plazo, dentro del que el gobierno trate de hacer algo noble, leal y digno. Si no es así, el público se enterará de lo que hay, de lo que sucede respecto al asunto.»

Otro espectáculo triste. La escena es en la Bolsa y sus alrededores, el dia 24 de Noviembre. Véase como la describe otro periódico de Buenos-Aires:

«Al notarse una operacion á 348 iniciöse un barullo que tuvo su natural desenlace cuando, estampándose en la pizarra el 350, el Sr. Pedro Etcheto subió á la tribuna y borró aquella anotacion, tratando de arrancar la pizarra, lo que no pudo conseguir, cayendo sobre el aparato del indicador automático, que quedó deshecho.

Tan pronto cayó el Sr. Etcheto, y cual si aquello fuese la señal del ataque, empezó un verdadero combate, librado con sillas, mesas, tinteros, bastones y cuanto se encontraba á mano.

Las sillas eran lanzadas de la parte exterior de la barandilla, y á ella volaban como si se tratase de un partido de pelota, lo que produjo algunos heridos y no pocos contusos, entre ellos un conocido corredor alemán.



El Sr. Bartimani sacó entonces un revólver, que le arrebataron los que á su lado estaban, evitando de este modo desagradables incidentes.

Los gritos de ¡abajo los pícaros! ¡abajo los ladrones! se sucedían entre la muchedumbre que invadió la plaza Victoria, re-erudiéndose el escándalo en momentos en que aparecieron en el balcón de la casa de gobierno el presidente y general Roca.»

Después de la revolución de Julio, el gobierno decidió levantar un empréstito interior para cubrir las necesidades más apremiantes de la administración.

Y ahora resulta—según dice «El Correo Español»—que los que han respondido á ese llamamiento al patriotismo del pueblo, son en su mayoría extranjeros.

Brillan por su ausencia en la lista de suscritores al empréstito los hombres más acaudalados del país; los grandes potentados, y figuran, en cambio, muchos modestos industriales y comerciantes extranjeros.

Hay que tener entendido que muchos de estos acaudalados argentinos que no han ido á depositar la ofrenda que se les reclamaba, tienen inactivas considerables sumas.

En cambio, la mayor parte de los extranjeros, la mayor parte de ellos españoles, que se han apresurado á responder á ese llamamiento al patriotismo de todos, son industriales ó comerciantes que no pueden cobrar sus cuentas, que no encuentran con facilidad descuentos en ningún Banco, y que por consiguiente, al retirar esas sumas de sus negocios han hecho más, mucho más, que si aquellos acaudalados argentinos hubiesen entregado todo cuanto tienen, porque al fin y al cabo no hubieran hecho sino colocar bien su dinero.

Las últimas noticias que de aquel país recibimos alcanzan al 8 de Diciembre. Son telegramas enviados desde Buenos Aires al «Paiz» de Rio Janeiro.

Uno de esos telegramas dice:

«En la ciudad de Córdoba ha habido desórdenes de gravedad. Ignorase el número de muertos y heridos. Continúa la agitación.»

El último despacho es el siguiente:

«Ha estallado una insurrección en Mendoza. Los insurrectos fueron derrotados por las tropas leales. En poder de éstas cayeron 120 prisioneros, 2.000 fusiles y enorme cantidad de municiones de guerra. La insurrección tenía extensas ramificaciones.»

## AL TRAVÉS DEL TELESCOPIO

### SATURNO

Planeta notabilísimo por el singular anillo, ó mejor dicho, anillos que le rodean y los ocho satélites que le acompañan en su revolución. Tiene un tamaño casi igual al Júpiter pero su brillantez, de luz cenicienta pálida para nuestra vista, si observada desde la Tierra, es mucho menor dada la distancia á que se encuentra del Sol, casi doble que lo que está Júpiter, y lo que le separa de nosotros.

Su aplanamiento en los polos es considerable un décimo, lo cual es consecuencia de su rápido movimiento de rotación que se verifica en diez horas y media.

Es Saturno 734 veces más grande que la Tierra, su masa es 100 veces mayor, su densidad la séptima parte y el calor y luz que recibe del Sol solo es la centésima parte del que cae sobre la Tierra. Verifica su movimiento de traslación alrededor del Sol

en cerca de treinta años. En su superficie se notan como en Júpiter bandas alternativamente oscuras y brillantes paralelas al Ecuador y porciones blancas en sus polos.

Pero lo más notable de este planeta es el magnífico «anillo» que le rodea y sus ocho satélites. Este anillo que se supone formado de materia cósmica semejante á la del planeta y opaco como él, se halla á la distancia de 37.000 kilómetros de la superficie de Saturno y le acompañan en sus movimientos. Aunque recibe el nombre de anillo, verdaderamente son tres: los dos exteriores observados por primera vez por Huyghens, se hallan perfectamente separados y son brillantes por la luz del Sol que reflejan y el tercero interior señalado en 1850 por Bond en Cambridge, Estados Unidos, y por Maidstone en Inglaterra, es sombrío ú oscuro y solo se distingue con buenos anteojos. Los dos anillos brillantes son aplanados, de una anchura diferente el interior de 28.000 kilómetros, es más ancho, pues el exterior solo tiene 17.000 kilómetros, y su espesor no está bien determinado, pues mientras unos suponen no pasan de 100 kilómetros, otros admiten que es doble.

En las diferentes posiciones que en sus dos movimientos toma el planeta, unas veces se ven muy distintamente los anillos y los espacios que los separan, y por entre ellos y el planeta se perciben las estrellas fijas; parece entonces el planeta observado con un antejo un cuerpo elíptico con dos asas; pero otras veces sólo se nos presenta de lado ó de canto ó perfil, y entonces, con buenos telescopios, se distingue el anillo que parece una línea fina y oscura proyectada sobre el planeta. Otras muchas particularidades se han creído observar modernamente en estos anillos, pero no están del todo confirmadas.

De los satélites, el más cercano á Saturno, dista 240.000 kilómetros y el más lejano 375.000.

La luz y el calor del Sol, reflejados en los anillos no menos que en la superficie de los satélites, bañan alternativamente uno y otro hemisferio del planeta, compensando así la corta cantidad que de aquellos fluidos recibe directamente el astro, haciendo más agradables las estaciones que duran allí siete meses y medio cada una, disfrutando de ese modo durante su largo invierno de un frío moderado que de otra manera sería crudísimo.

La perspectiva que ha de ofrecer Saturno, principalmente en la época de estío, con los bellos cambiantes de luz de sus brillantes anillos, que desde un punto dado de la superficie del planeta, sólo aparecen como inmensos arcos luminosos, cuyos extremos parece se apoyan en el horizonte, debe ser, sin duda alguna, uno de los espectáculos más hermosos de nuestro sistema planetario.

¿Cuál es el origen de esos misteriosos anillos? Son tantas las opiniones acerca de este punto, que no es posible juzgar con acierto de este hecho; hay quien supone que han sido desprendimientos del mismo Saturno, verificados en el momento de la formación del planeta y al empezar sus movimientos de rotación á consecuencia de la acción de la fuerza centrífuga, desarroyada siempre en todo movimiento circular de una manera proporcional al cuadrado de la velocidad de rotación: otros opinan ser materia fluida ó gaseosa, y otros, en fin, que ni es materia unida y continua, ni muchos menos fluida, sino un agregado de materia discontinua.

El reverendo padre Seechí se había ocu-

pado mucho de Saturno, obteniendo de él fotografías en que se hallan bien determinadas las estrañas particularidades de este magnífico planeta.—Doctor Llocastí.

## ALREDEDOR DEL MUNDO

«Norte y Sur», la revista que dirige el novelista alemán Paul Lindau, anuncia que en breve publicará en sus columnas las «Memorias» de Lassalle, el fundador del socialismo en Alemania y el hombre que á no haberle sorprendido una muerte prematura y trágica, habría sido el adversario más temible de Bismarck y el único digno de medirse con el gran ex-canciller.

Lassalle murió en un desafío y el amor insensato, absoluto, que le inspiró Elena de Donniges, fué la causa de su perdición. Era hombre de gran belleza varonil. Sus aventuras amorosas eran innumerables; una de las que más ruido dieron fué con la condesa de Hatzfeld, á quien estuvo defendiendo ocho años seguidos ante los tribunales alemanes en un proceso ruidosísimo. Su escepticismo en la cuestión de mujeres era tan grande, que decía que no había conocido á ninguna, por muy enamorado que estuviese de ella, que no le hiciera aborrecerla con solo pronunciar en su presencia la palabra casamiento.

Cuando conoció á Elena de Donniges estaba en el apogeo de su influencia y de su poder; con un solo gesto podía sublevar á la Alemania entera. Y aventuras, escepticismo, poder y hasta la vida, todo lo puso á los pies de una chiquilla que no había cumplido veinte años, pero que era una gran coqueta que después de estarse burlando de él de la manera más cruel le llevó á la muerte.

La historia del desafío en que murió Lassalle pinta de cuerpo entero á aquella mujer coqueta.

Después de enloquecerle, Elena de Donniges fué á buscarle á Suiza, proponiéndole que la robára, porque su padre, diplomático bávaro, se oponía á su boda con el fundador del socialismo. Pero llegado el momento del rapto, Elena se negó rotundamente á huir diciendo que las conveniencias sociales se lo prohibían. Lassalle estuvo á punto de matarla, pero el amor frenético que tenía por ella pudo más, y entonces, por consejo de su amada, empezó á dar una porción de pasos humillantes para conseguir que el viejo diplomático consintiera en la boda. El diplomático no opuso resistencia alguna, y cuando Lassalle, ébrio de júbilo, fué á anunciar á su novia que ya podían casarse, ella le contestó riéndose á carcajadas:

—«¡Pero que tonto es Vd.! ¿No ha comprendido que yo estaba de broma y que no quería más que ver hasta qué punto cualquier muchacha le hace perder el seso á un hombre tan serio y con tanta fama de temible como Vd.? Mi novio es el príncipe de Racowitz, cuyo amor acabo de aceptar.»

Lassalle, loco de desesperación, buscó al príncipe, se batió con él y el príncipe le mató.

Elena de Donniges se casó sin el menor remordimiento con el matador.

Como es natural, el matrimonio no concluyó bien, y hace pocos años, Elena, después de una vida llena de aventuras, entró en un teatro de Breslau y dícese que llevó el cinismo hasta querer hacer un papel en un drama en que el héroe era Lassalle, el amante que murió por ella. Elena de Donniges vive todavía.

Las «Memorias» del gran revolucionario serán de fijo interesantísimas.

Un experimento que acaban de hacer en la escuela de agricultura de Saint-Rémy, en Francia, amenaza con convertir mas en agua todavía la leche harto bautizada que bebemos en las grandes poblaciones.

Dos vacas de la misma edad y que daban igual cantidad de leche han sido sometidas exactamente al mismo régimen alimenticio. Pero con la diferencia de que á una la han dado á beber siempre agua fría y á la otra agua caliente á 45 grados.

La vaca que bebía el agua caliente ha dado una tercera parte más de leche que la otra.

Ya que está dada la receta, es cosa de completarla añadiendo que el agua á 45 grados se obtiene fácilmente mezclando por partes iguales agua de pozo y agua hirviendo.

Los críticos teatrales discuten actualmente un caso extraordinario, á saber: si la Sarah Bernhardt es una gran actriz ó sencillamente una gran hipnótica.

El doctor André ha revelado que Sarah Bernhardt tiene la costumbre de hacerse hipnotizar siempre que hace el papel de lady Macbeth en la escena del sonambulismo.

El problema que quieren resolver los críticos es si la gran trágica se hace hipnotizar igualmente para todas las demás obras y si el público aplaude, no á una artista asombrosa, sino á una mujer hipnotizada, que obra bajo la sugestión de que ella es realmente la heroína que representa.

Es el colmo de la extravagancia. Por mas que en el fondo de la idea hay algo de verdad, porque el actor, para ser bueno, lo primero que tiene que hacer es sugestionarse á sí mismo para entrar bien en el carácter del personaje que ha de representar.

¿Será verdad, ó no mas que una añagaza de las mujeres solteras para volver á atraer al matrimonio á los viudos?

El caso es que una sociedad de médicos belgas que se dedica á estudios estadísticos y á experimentos curiosos, ha hecho la revelación de que según sus tablas de mortalidad los viudos y las viudas tienen mayor propensión á la tisis que el resto de los mortales, y que sólo vuelven á la normalidad volviendo á contraer matrimonio.

Los médicos aludidos explican el fenómeno diciendo que aflige á la mayoría de los viudos y de las viudas y al quebrantamiento completo de costumbres que trae consigo el estado de viudedad.

La alarma producida por este descubrimiento es, sin embargo, fácil de corregir, gracias al doctor Koch.

Con ser pingües las ganancias de los autores españoles que escriben para el teatro, sobre todo las de los cómicos, debe hacerse la boca agua leyendo algunas cifras del balance de fin de año de los teatros de Londres que acaba de publicarse.

Allí hay un autor, Hawtrey, que por una sola obra, titulada «El secretario particular», lleva cobrados cinco millones de reales de derechos de autor. Y otro, George R. Sims, en un solo año y en una sola obra, Harbour Lights (Las luces del puerto), ha ganado millón y medio de reales.

Pinero, que siempre tiene una ó dos obras representándose, no sale á menos de á millón por obra y por año.

«Our boys», la obra que representó en Madrid con el título de «I nostri bimbi» una de las compañías italianas que vienen



á la Comedia, estuvo dándose sin cesar y siempre con lleno, desde Enero de 1875 hasta Abril de 1879, y ha producido á su autor una porcion de millones: por cierto que el actor inglés que hacia uno de los papeles principales de la obra es de origen español y se llama Velasco, aunque en el cartel figura con el nombre de David James.

«The Don» y «My sweethear» («Mi novia») han alcanzado un número de representaciones cercano al de «Our boys» y han producido otro tanto.

Y si supieran los autores españoles que inspidas y que inocentes son casi invariablemente todas estas obras del teatro inglés contemporáneo! Todas ellas pertenecen al género dramático-cursi-sentimental con recursos trágicos de novela de folletín que rechazaría aquí el teatro de Novedades.—Wanderer.

Gacetilla

En la mañana de ayer se leyó en las iglesias de esta ciudad una circular de este Obispado ordenando, que en todas las misas y funciones religiosas que se celebren mañana, Epifania del Señor, en las iglesias de la Diócesis, se practiquen colectas á favor de los pobres esclavos del Africa, de conformidad con las disposiciones de S. S. el Papa Leon XIII.

Sabiendo que el resultado de dichas colectas está destinado á un fin altamente humanitario, como es redimir de la esclavitud á millares de seres que gimen en el vecino Continente, es de esperar que los fieles de esta ciudad depositarán su óbolo en bien de la humanidad. Hé aquí la circular:

«Obispado de Menorca.—Circular.—Con objeto de cumplimentar las admirables y respetabilísimas disposiciones de Nuestro Santísimo Padre, el Papa Leon XIII, á favor de los pobres esclavos del Africa, ordenamos que en el dia de la Epifania del Señor en todas las misas y funciones religiosas que se celebren en esta Diócesis, se haga una colecta para dicho objeto y que el dia siguiente se nos dé cuenta de su producto, enviándolo á nuestra Secretaría de Cámara. Esperamos del celo de los RR. Cura-Párrocos y Eónomos que procurarán hacer comprender al pueblo el objeto de esta cuestacion, inspirándose en las Letras Apostólicas de 20 de Noviembre último, dirigidas á todos los Obispos del orbe católico, é insertas en el número 851 de «El Vigia Católico» de esta ciudad, y que estimularán á los fieles para que contribuyan, en la proporcion de sus fuerzas, á una obra tan humanitaria como meritoria delante de Dios.

Ciudadela 2 de Enero de 1891.—JUAN, Obispo de Menorca.»

Mañana con motivo de la festividad de los Santos Reyes, vestirán de gala las tropas de la guarnicion y ondeará el pabellon nacional en los edificios militares.

De doce á una de la tarde la música del Regimiento de Baza tocará escogidas piezas en el patio del palacio del Gobierno Militar.

El «Centro Católico Mahonés» en Junta general ordinaria celebrada ayer, eligió por unanimidad para los cargos de Vice-presidente, Tesorero y Vocal segundo á los señores D. Antonio Roca Varez, D. Nicolás N. Tuduri Monjo y D. Juan Goñalons Pons, respectivamente.

En el vapor-correo de ayer salió para Valencia con objeto de revistar el tercer

batallon de su Cuerpo, el Sr. Coronel del Regimiento de Baza D. Enrique Rodeyro Garea.

Nuestro Ilmo. y Rmo. Sr. Obispo, en el dia de ayer y con la solemnidad que se acostumbra desplegar en tan augusta ceremonia, abrió la santa Pastoral Visita de la Diócesis; empezando en la Iglesia Catedral de Ciudadela.

En la eleccion verificada ayer en los casinos «Union», «Circo Industrial» y «Recreo», resultaron nombrados á saber: en el primero, Presidente, D. Emilio Hédiger Oliver; Archivero, D. Pedro Mota Sastre; Secretario, D. Juau Baselini Vives: en el segundo, Presidente, D. José Estela; Tesorero, D. Pedro V. Pons; Secretario, don Braulio Fernandez: y en el tercero, Presidente, D. Juan Serra; Tesorero, D. Cristóbal Thomás (hijo); Vice-Secretario, D. Antonio Bosch.

En la Exposicion de Smthfield (Cattle-club) acaba de ser premiada con 105 libras esterlinas (2.625 pesetas) por los bueyes que ha expuesto, y una copa de plata por haber presentado la ternera y la vaca más hermosas.

MODAS

Es tan grande el favor que este año alcanzan las pieles y las plumas para el adorno de los trajes y abrigos, que hasta en los de las niñas y los niños aparecen estos elegantes y confortables accesorios de la ornamentacion. En prueba de lo que digo, describiré algunos modelos.

Traje para niña de 6 á 7 años.—Cuerpo largo y drapeado de cachemir azul eléctrico adornado en la parte alta con un estrecho canesú de pasamanería azul. El delantero derecho se adorna con una tira de pluma color marfil y se cruza sobre el canesú, desapareciendo en el costado bajo un cinturón de pasamanería. Mangas huecas. Cuello y puños de pluma. Falda de cachemir plegada detras. Los costados se adornan con tiras de pluma. Sombrero ondulado de fieltro azul. El ala se rodea con un borde de pluma blanca y la copa se adorna con un grupo de plumas blancas y azules.

Traje para niñas de 4 á 6 años.—Falda fruncida de fino paño beige guarnecida en el borde inferior con una ancha tira de piel de nutria. Cuerpo chaqueta formando aletas. Los delanteros se adornan con solapas de piel en forma de cuello moscovita y dejan ver un chaleco de terciopelo nutria, cerrado con menudos botones. Mangas fruncidas con altos puños de terciopelo Sombrero capelina de paño beige adornado con un doble lazo de cinta de terciopelo.

Abrigo para niño de 2 á 3 años.—Es de paño muy fino gris plata. La espalda es lisa y los delanteros rectos. Los contornos del abrigo se guarnecen con una estrecha tira de piel gris. Mangas huecas. Larga esclavina adornada con tiras de piel de la misma clase. Sombrero de fieltro gris plata adornado con lazos y plumas de un tono gris más oscuro.

Traje ruso para niño de la misma edad.—Es de terciopelo inglés verde mirto. Falda corta y plegada con quillas de piel de armiño. Blusa rusa del mismo terciopelo con cuello, puños y salapa de piel. Toca de terciopelo del mismo color adornada con una ala de pluma.

Con todos estos trajes se llevan medias negras ó del tono más oscuro del traje del adorno. Zapatos á la inglesa de charol ó tafilete ó botinas de cabritilla con chanclo de charol.—E.

Paris 20 de Diciembre de 1890.

Seccion Religiosa

Santo de hoy

San Telesforo papa y mártir. Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de Belén en San Francisco.

Mañana, Epifania del Señor ó Adoracion de los Santos Reyes, en Sta. Maria la misa mayor será con toda solemnidad y

sermon que dirá D. José Sintes Pbro. Vicario; por la tarde solemnes visperas, Completas y Sto. Rosario.

En S. Francisco de Asis, se celebrará la fiesta como de costumbre, á las 10 misa mayor solemne con sermon; por D. Gregorio Pons Pbro. Vicario; por la tarde despues de visperas y Sto. Rosario se verificará la procesion por el distrito, terminando con los Villancicos cantados durante la Adoracion del Niño Jesús.

El solemne Novenario consagrado al Niño Jesús en el pesebre, se practica en San José por la mañana durante la misa, por la tarde en el Asilo de Hnérfanas y por la noche en las Concepcionistas.

Santo de mañana

La Adoracion de los Santos Reyes.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Dia 15.—1 buey 378 Son Segui de Alayor; 1 id. 235 Se Cala Alcaufá; 1 ternero 135 José Villalonga de Llumesanas; 1 vaca 225, Adabuset; 1 id. 160 Turrauba nou; 3 carneros 27 de Id.; 2 id. 35 Espaumé vey; 1 vaca 195 y 1 ternero 56 de Jaime Gomila (S. Cristóbal), y 7 cerdos.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 3.—8:30 n.

En un discurso que pronunció anoche el Sr. Canalejas, dirigió frases ofensivas al hijo mayor del Sr. Márto; calificándole de apóstata.

El Sr. Márto se ha acercado al anochecer de hoy al Sr. Canalejas en los pasillos del Congreso, dirigiéndole insultos graves; por lo que éste descargó un palo contra el señor Márto parándole su hijo.

Las personas que se hallaban al rededor de los contendientes impidieron que continuara la agresion.

Madrid 3.—9 n.

El Consejo de ministros se ha ocupado de asuntos políticos. El Sr. Fabié ha referido á sus compañeros de Gabinete la conferencia celebrada con los comisionados cubanos, elogiando al patriotismo que les inspira. Actualmente están estudiando la reforma que debe introducirse en los aranceles de Filipinas.

Además se ha aprobado en dicho Consejo, que la sociedad Rivas Palmers subroguese en Compañía anónima que se titulará «Astilleros de Nervion», con un capital de treinta millones de pesetas.

Madrid 3.—9:15 n.

En Jockohama (Japon) fueron apedreadas las Señoras del cuerpo diplomático, cuando estaban presenciando desde las ventanas de la legacion de Rusia el paso de la comitiva de diputados.

La Señora del Representante de Rusia quedó herida de alguna gravedad.

Todo el cuerpo diplomático ha dirigido al Gobierno del Japon enérgicas reclamaciones.

Barcelona 4.—11:10 m.

Ha calmado el temporal de vientos y lluvias habiendo amanecido hoy un dia sereno.

Acaba de salir para Mahon la fragata italiana «Victor Pisani».

A últimos del mes actual llegará á Cádiz la escuadra inglesa del canal compuesta de catorce buques.

Tan pronto como dicha escuadra haya marchado de aquel puerto, la escuadra española cuya insignia acaba de enarbolar en Cádiz el acorazado «Pelayo», practicará un viaje por el Mediterráneo, visitando Barcelona, y pasando después á Mahon donde permanecerá hasta terminar el invierno.

Barcelona 4.—11:20 m.

A las cuatro de la madrugada ha terminado la sesion de la Diputacion provincial, quedando elegido presidente de la misma el Sr. Planas Cassals, que milita en el partido conservador.

En la republica Argentina el oro se cotiza á 319.

Se han incendiado dos teatros cuyas pérdidas se calculan en medio millon de pesetas.

Ha ocurrido una explosion de gas grisón que ha causado cuarenta muertos.

Madrid 4.—10:15 n.

Algunos republicanos caracterizados trabajan para que se forme en Madrid una candidatura en que figuren los jefes de todas las fracciones republicanas.

Los comisionados antillanos han entregado hoy sus conclusiones al Sr. Fabié, quien contestará mañana.

Madrid 4.—10:30 n.

Han entrado en Cádiz, de arribada forzosa, varias embarcaciones con averías, á causa del fuerte temporal.

En Lisboa corre el rumor de que el dia veinte y uno se firmará el tratado anglo-portugués.

Madrid 4.—10:40 n.

En breve se concederá la licencia absoluta al Sr. Peral.

Los Sres. Sagasta y Castelar han celebrado una nueva conferencia, asegurándose que han acordado presentar un candidato posibilista que figurará en la candidatura fusionista de Madrid.

COTIZACIONES

Barcelona 3.—4:50 t.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por ciento Interior, 4 por ciento Exterior, Billetes Hipotecarios de Cuba, Banco Hispano-Colonial, Ferrocarril de Barna. á Francia, etc.

Empeños del Casino Mercantil Interior 10 rs. vn. paga alcista

Madrid 3.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 p. Interior, 4 p. amortizable, Billets Hipos. de Cuba.



**TEATRO**  
**BAILE DE MASCARAS**  
para hoy Lunes 5 Enero de 1891  
—PRECIOS—  
Palcos primer piso 1'50 pesetas.—Palcos plateas 1'25.—Palcos segundo piso 1'00.—Palcos tercer piso 0'50.—Entrada general 0'50.—Media entrada 0'25.  
A las nueve y media.

**ANUNCIOS**  
**AGENCIA ADMINISTRATIVA**  
CALLE DE LA IGLESIA, 12.

**EN VENTA**  
Lo está una casa sita en la calle de San Fernando número 37 de esta ciudad.  
Campillo en «Son Xariguer» (S. Luis) de unos once almudes sembradío.  
Los títulos de propiedad y condiciones de dichas ventas, se hallan de manifiesto en las Oficinas de esta Agencia.  
Una casa sita en la calle de Gracia número 57.  
Los títulos de propiedad y condiciones de la venta se hallan de manifiesto en esta Agencia.

Esta Agencia se encargará de gestionar en las Oficinas Municipales y de Hacienda las alteraciones causadas en las fincas rústicas y urbanas por ventas, permutas, reunion, division, sucesiones y demás á fin de que cada propietario satisfaga la contribucion que justamente le corresponde.

**Banco de Mahon**  
Este Banco paga desde hoy los intereses vencidos en 31 Diciembre último, de los Depósitos voluntarios en efectivo cuya constitucion data de más de tres meses. Mahon 2 Enero de 1891.—El Director-Gerente, Juan J. Rodriguez.

**Centro General de Negocios**  
Esta Sociedad paga los intereses devengados hasta 31 Diciembre último por los Depósitos voluntarios en efectivo cuya constitucion data en aquella fecha, de más de tres meses.—Mahon 5 Enero 1891.—Gañalons, Carreras y C.ª.

**PASTELES DE PICADILLO**  
de CARNE y MARISCO se encontrarán frescos todos los dias festivos en la confiteria  
**LA PALMA**  
como tambien toda clase de Conservas incluso en ellas el tan renombrado y superior ATUN EN ESCABECHE, ACEITE y con TOMATES.  
13 HANNOVER 13

**AVISO**  
En la imprenta de Fabregues y Orfila, calle de la Infanta núm. 17, se necesitan tres ó cuatro operarias, de doce años, en adelante, para la fabricacion de cajas de carton.

**Fotografias á 0'50 peseta una, de los siguientes puntos de Ciudadela.**  
Llegada del Obispo al Borne, Casas Consistoriales, Catedral, Pirámide en el Borne, Arco de triunfo, Plaza Alfonso III, etc. etc.  
**Véndense, 4 Plaza de la Miranda 4.**

**PASTA PECTORAL**

del Dr. ANDREU, de Barcelona  
**Remedio seguro contra toda clase de TOS por fuerte é incómoda que sea, facilitando siempre la expectoración**  
Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes enfermedades en que se presenta la TOS  
**LA TOS** ronca y fatigosa, que es sintoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.  
**LA TOS** continua y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta ó carraspera, que unas veces es producida por un humor herpético y otras también por el abuso del fumar, se alivia inmediatamente con estas **Pastillas Pectorales**.  
**LA TOS** seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta **Pasta Pectoral**.  
**LA TOS** acompañada de ronquera y á veces afonía de la voz, que es tan común á los oradores, abogados, profesores, cantantes, actores y demás que tienen que hacer uso de este importante órgano, desaparece pronto con el uso de estas **Pastillas Pectorales**.  
**LA TOS** catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimas las curaciones en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se les reproducía de una manera insoportable.  
Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado.  
Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

**ALIVIO Y CURACION DEL ASMA Ó SOFOCACION DE TODA CLASE, POR LOS CIGARRILLOS BALSAMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS**  
Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo, dentro del aparato respiratorio.  
Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la TOS se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.  
Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas por la noche, se calman al instante con los **Papeles Azoados**, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.  
**DEPOSITO CENTRAL: Dr. Andreu, Barcelona, y pidanse estos medicamentos en todas las buenas farmacias del mundo.**

**LA CATALANA**  
**COMPANIA DE SEGUROS**  
**CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS A PRIMA FIJA**  
Unica en su clase domiciliada en Barcelona  
**capital social 20 millones de reales**  
**Sub-Director en la isla de Menorca**  
**D. PASCUAL JOSÉ HERNANDEZ**

**Leche de Burra**  
Se encontrará y pasa á domicilio en la calle del San-Bartolomé número 23.

**Piano**  
Hay uno para alquilar en la calle Cos de Gracia, 39, propio para un aprendiz.

**PASTELES DE PICADILLO**  
Se elaborarán todos los domingos y dias festivos  
**CONFITERIA LA ESTRELLA**  
33 Castillo 33

**TINTA NEGRA**  
suelta y en botellas de varias dimensiones  
**TINTAS PARA SELLAR**  
azul, negra, encarnada y morada  
**GOMA EN POTES**  
**ARENILLA NEGRA**  
**YESO**  
en barra redonda y cuadrada en cajoncitos de 100 barras.  
Precios módicos.  
Bastion, 39, Imprenta.

**Administración de Loterías de 1.ª clase n.º 1 de Mahon. 3 Arravaleta 3**  
Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 10 de Enero.  
Ha de constar de 22 mil billetes al precio de 100 pesetas el billete, divididos en decimos á 10 pesetas distribuyéndose 128 premios importantes 1.606.000 pesetas de la manera siguiente:  
1 de 200.000  
1 de 100.000  
1 de 50.000  
1 de 25.000  
2 de 10.000 20.000  
900 de 1.000 900.000  
99 aprox. de de 1000 ptas cada una, para los 99 números restantes de la centena que obtenga el del premio de 200.000 pesetas  
99 aprox. de 500 ptas. por 99.000 los 99 núms. id. de la centena del que obtenga el premio de 100 mil pesetas 90.000  
2 id de 6.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio mayor 12.000  
2 id de 4.500 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo 9.000  
2 id. de 3.500 para el premio tercero 7.000  
2 id. de 2.500 para el premio cuarto 5.000  
1128 1.606.000  
Mahon 2 de Enero de 1890. —El Administrador, Pascual J. Hernandez.

Imp. de M. Parpal, Bastion, 39

**TEATRO PRINCIPAL**  
**COMPANIA DE ZARZUELA**  
DE LOS CASINOS CONSEY Y RECREO  
**GRAN FUNCION**  
para mañana Martes 6 Enero de 1891  
**FESTIVIDAD DE REYES**  
Primera representación de la aplaudida zarzuela en 4 actos, letra de D. Luis de Olona, música de D. Joaquin Gaztambide titulada

**LOS MADGYARES**  
dirigida y concertada por el joven Maestro Sr. Lleó, puesta en escena por el Sr. Segalá y desempeñada por las principales partes de la compañía, coro general, monges, soldados, segadores, Aldeanos y numerosa comparsa.  
Precios de costumbre.  
A las 3 y cuarto en punto.  
NOTA.—Se prepara para ponerse en escena á la mayor brevedad la aplaudida zarzuela CATALANA.

**Por la noche**  
**CIRCO INDUSTRIAL**  
El juguete cómico en tres actos y en verso escrito por D. Mariano Pina, titulado  
**LAS CEREZAS**  
REPARTO.—Aurora, Srta. Galecrán: doña Rosalía, Sra. Sanz; Paco, Sr. Arquez; Gregorio, Sr. Mercadal; Arturo, Sr. Portella; un criado, N. N.  
Joguina cómica en un acto y en prose de D. Miguel M. Pala Marquilla

**LA SALA DE REBRER**  
REPARTO.—Madrona, Sra. Sanz; Isabel, Srta. Galecrán; Isidro, Sr. Vilanova; Eusebi, Sr. Arquez; Aureli, Sr. Portella.  
—PRECIOS—  
Palcos primera fila. 4'00 pesetas.  
Palcos platea. 3'00  
Palcos segundos. 2'00  
Palcos terceros. 1'00  
Butacas. 0'50  
Sillas. 0'25  
Entrada general. 0'50  
Niños y soldados. 0'25  
A las 8 y media.